

Indios, españoles y nustramericanos

Civilizaciones actuales y globalización

La civilización indohispana: imagen y observación de sí misma

Mónica Nicoliello Ribeiro



ÍNDICE

Agradecimientos	9
Advertencia.....	11
Prefacio, por Manuel Galán	13
Dedicatoria	19
PARTE I	
LOS OTROS Y NOS(OTROS)	21
I. Descubriéndonos	23
II. Memoria y observación de sí mismo	31
III. Mundos	33
IV. Un modelo social diferente	79
PARTE II	
IMAGINARNOS COMO CIVILIZACIÓN	91
V. Leer los mapas	93
VI. Ver las civilizaciones en el mapa.....	97
VII. Imaginar el espacio	105
VIII. Identidad y representación: una construcción social	119
IX. Distorsión cartográfica y distorsión de la realidad	153

PARTE III	
EL PENSAMIENTO UNIONISTA DEL SIGLO XIX	165
X. Proyectos ¿independencia, unión, anexión, confederación?	167
PARTE IV	
LA «INSUBORDINACIÓN FUNDANTE»	
DE LA PRIMERA Y SEGUNDA POSGUERRA	197
XI. El contexto histórico	199
PARTE V	
SANGRE NUESTRA	235
XII. Unidad, dualidad, y diversidad del genoma hispanoamericano	237
PARTE VI	
LA FE MUEVE MONTAÑAS... HISTÓRICAS	249
XIII. Una herencia del Mediterráneo antiguo	251
PLAN DE LA OBRA	277
BIBLIOGRAFÍA	279

PREFACIO

Manuel Galán

Ingeniero nato de origen español con una larga estancia en México, emprendedor y empresario por vocación, activista por convicción, con una visión humanista del hispanismo. Fundador y Presidente de la Asociación para la Promoción del Parlamento Global Hispano.

Dedicado a los pueblos hermanos de habla española y portuguesa, que residen, estudian y trabajan, en seis continentes

«La concepción hispánica de la estructura y los equilibrios sociales debe aportar al mundo una mirada limpia y humana para afrontar los retos de la sociedad del siglo XXI»

En las próximas páginas, de la experta mano de la Profesora Nicolliello, vas a pasear por la desconocida realidad que se generó a partir de la llegada de los españoles a la otra orilla del Atlántico. Es probable que ya hayas leído el primer tomo de *Indios, españoles y nuestramericanos*, ahora tienes la oportunidad de disfrutar, como yo, leyendo este segundo tomo del interesantísimo análisis que nos trae Mónica Nicolliello sobre la historia de una civilización como la que se creó alrededor de la monarquía hispánica.

Sin duda llegarás a la conclusión de que efectivamente, más allá de una gran hazaña de audaces exploradores, detrás de aquel gran fenómeno que supuso la expansión de un singular paradigma por el Atlántico y el Pacífico, había un modelo social que

suponía la aplicación de un destilado de experiencias de las civilizaciones del Mediterráneo —fenicios, griegos, romanos, cartagineses o tartessos— que se mezcló con la sabiduría de los pueblos que vivían al otro lado del Atlántico, construyendo, como producto de ese mestizaje, un sofisticado y complejo modelo de estructura económica y social.

Cuando termines de leer este libro, después de que el magnífico análisis de Mónica haya llevado tus pensamientos a esa interesantísima y compleja realidad que fue la de las Españas, que se desarrolló entre el siglo XVI y el XVIII, es posible que te invada un sentimiento de nostalgia. Este sentimiento es preocupante porque la nostalgia si bien nos impulsa a disfrutar de las bondades del pasado, a cambio, nos resta energía para trabajar por el futuro.

Yo os propongo que utilicemos todo el conocimiento que nos aportan estas páginas para construir soluciones para nuestro futuro y, mucho más importante, para el futuro de nuestros descendientes. Antes de concentrarnos en pensar qué elementos de nuestra historia podemos reutilizar para mejorar el futuro, os pido que dediquemos un tiempo a entender por qué debemos hacerlo y a pensar, sin prisa, cómo debemos enfocar la aplicación de esta visión del pasado que nos traen las hermosas líneas que vamos a leer.

Entender **el porqué**, la razón para recuperar el modelo de civilización hispano, es fácil. La necesidad de nuevas visiones para hacer posible un futuro razonable para la humanidad la podemos entender simplemente asomándonos a las noticias de cada día. Si entráis en YouTube y buscáis términos como geoestrategia o guerra, no os quedará ninguna duda de que los modelos de referencia que se están aplicando actualmente para estructurar internamente los grupos sociales y las relaciones entre naciones, países o continentes, están ya agotados. Durante algo más de dos siglos, hemos pensado que clasificar, a menudo de forma maniquea, las opciones políticas entre izquierda y derecha era la única

posibilidad. Hoy muchos entendemos que esa clasificación es, en sí misma, parte esencial del problema. En las próximas páginas, gracias al encomiable trabajo de la autora, entenderéis cómo puede haber otras formas de ver la realidad.

Vayamos al cómo. Es fundamental para que nuestras reflexiones sean realmente útiles que demos mucha importancia a las formas, al método que puede hacer que lo mucho que vamos a aprender en este libro aporte prosperidad y felicidad a nuestro futuro. Para esto quiero que entendamos tres conceptos claves que debemos considerar siempre que pensemos en la aplicación de los valores esenciales de la hispanidad para influir en la evolución de nuestra realidad.

El primer concepto clave es **actualización**. Ni las circunstancias del siglo XVI ni siquiera las del XVIII eran parecidas a las de hoy. Las tecnologías punteras eran otras, los poderes políticos eran otros, el movimiento de los capitales era muy distinto, los medios de comunicación, el transporte, el nivel de escolarización, la esperanza de vida, las opciones de acceso a la información o algo tan terrible como la capacidad de matar de las armas eran bien distintas. Por lo tanto, no podemos pretender que sean útiles hoy fórmulas concretas que conducían al éxito hace más de 200 años.

Evidentemente es indispensable que extraigamos de aquellos tiempos lo que realmente eran valores y enfoques diferenciales de nuestra civilización pero, en lo concreto, debemos reinventar un paradigma social aplicable en las circunstancias actuales. No podemos resucitar a Francisco de Vitoria o a Juan de Mariana, sin embargo, no nos queda más remedio que realizar un trabajo equivalente al que se hizo en Salamanca pero aplicándolo a nuestro tiempo, como hicieron aquellos sabios en el suyo.

El segundo concepto que no debemos nunca olvidar es el **equilibrio**. Debemos orientarnos siempre a conseguir que los valores diferenciales de esa visión panhispánica influyan en el mundo y